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/艺术评论
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美术馆不宜设策展人岗位%&'(

煮熟前辈的“夹生饭”

! ! ! !如果从 !"#"年哈罗德$塞曼辞去波尔尼
美术馆馆长一职，自由成为“策展机器”开始
算是有独立策展人的话，到 %&世纪 "&年代
这个独立策展人概念从西方引进到中国以
后，确实使展览制度发生了变化———这就是
美术馆或者非营利艺术机构的学术项目要求
外发，使美术馆行政垄断展览项目受到限制，
而使美术馆成为全新的推动自由学术的平
台。但这样的独立策展人制度在以后的发展
中除了培养了大量的策展人并使策展人成为
一种职业和人群后，其独立策展人制度本身
却是萎缩的，独立策展人转而为机构策展人。
随后发展出来的大量的美术馆或非营利机构
的策展人岗位的不断扩大，导致独立策展人
的生存空间被不断挤压，这是策展人制度中
的反向发展，独立策展人成为了“家养策展
人”，就像在西方的美术馆那样的稳定的机构
管理。

由于馆内策展人的形成而使美术馆的
项目直接由馆内策展人占有，策展人岗位成
为了在馆外策展人争夺的地盘，并以转为机
构策展人为最终目的。因为，这样的策展人
岗位一多，时间一长，策展人学术自由的竞
争生态遭遇到了排挤。这样的美术馆的策展
人岗位很容易成为独立策展人的占山为王
者。

目前西方策展人的内机构化趋势是一个

艺术制度中的新产生的问题而使展览成为机
构自身的垄断行业，而到了中国更加由于美
术馆策展人自己为自己做展览，又由于非营
利机构几乎空缺，而使策展人只能去画廊策
展，但由于画廊是和营利项目在一起的，导致
策展人成为一个商业工作者，而不是一个非
营利的学术工作者。当然 %&!'年的《策展人
已经成为有钱艺术家的乏走狗》是我的一篇
文章，而 %&&!年的《什么是独立策展人》也是
我的一篇文章，在这样一个发展时期，美术馆
的独立策展人制度还没有建立起来，而画廊
策展人却越来越多。但由于这样的领域策展
需要策展人自己找钱找机构，而美术馆策展
如果这个美术馆是有项目经费的话，它就会
成为一个策展人的最好的出路。当美术馆策
展人正在为各机构所使用的时候，由于美术
馆馆长直接在自己的馆内做策展人，更加违
背了策展人制度中的制衡原则而使策展人被
馆长所垄断，馆长是让独立策展人体现自由
学术的一个战略推动者，所以从艺术管理导
论中，馆长不能在自己的美术馆内做策展应
该成为基本原则。

在美术学院史论专业的学生中，要做策
展人是他们挂在嘴上的话。艺术管理专业的
学生更是如此。在我们的艺术管理专业教学
中，其学科本身就有一种误导，它放大了策展
人和艺术市场两部分，而把管理这个关键词

给遮蔽了，那些艺术管理教学也以什么什么
策展人或者什么什么拍卖行主管为课程老师
的现象也非常普遍，当时我一定要将策展专
业放到批评理论版块而不是艺术管理版块的
原因也就在这里，没有批评理论和实践的基
本条件也就谈不上策展。就像国际上很多策
展人已经沦为有腿无脑的人群那样，只有强
调策展人的批评理论的学习和训练才会让策
展人有脑而不需要腿。我在 %&&'年的一篇访
谈中谈到“策展人要有批评视野”同样也是论
述了这样的观点。

美术馆如果需要对藏品进行研究，可以
设研究员和组织展览的策展人，我们如果说
馆内需要策展人可能更多的是这样的工作岗
位，区别于最前沿思考的展览，他们作为美术
史的回顾从藏品和其它的美术馆的藏品中组
织成各种各样的主题展。习惯上，这样的策展
人更了解本机构的馆藏，但这样的展览其实
也可以用美术馆外的艺术史家来策展，而不
需要自己的馆内策展人。特别在西方，有一类
艺术史家就是在美术馆看藏品作研究的，而
美术馆可以协助他们从事展览策展而不是直
接策划展览。和我说的独立策展人制一样，艺
术史的策展可以由艺术史教授来担任。而前
沿展览最好不要教授，而只是自由职业者。所
以，策展人专业的设置，在学院中是要分成二
类不同的方向，一类是策展学术，那是在批评

理论专业领域；另一类是策展管理，那是在艺
术管理专业领域。艺术管理不直接培养策展
人而是培养策展管理人，美术馆不设策展人
岗位而是协调各策展人和对策展人的工作进
行流程上的管理。我会对来美术馆应聘的学
生作如下的说明，我们要的是策展管理而不
是策展人。对那些一上来就想要做策展人的
学美术史或者艺术管理的学生来说，这是他
们听到的一种新的说法，因为学院的学习没
有这样的课程讲解。即是说，如果学院的策展
专业没有从这二类中进行区别的话，就会像
现在的情况，如果策展不与批评结合，策展人
就会成为艺术家的跑腿者；如果在策展人领
域不按照非营利领域的规定，那策展人就成
为有钱艺术家的乏走狗。

策展人是一种制度配制，它从一开始让
学术不在机构权力方直接行使。比如美术馆
馆长只负责行政而不直接以策展人身份做项
目。策展人制度要保障它的制度而让策展人
成为如自由艺术家那样的自由职业者，因为
这样的领域需要野生动物一样的凶猛而使展
览学术充满活力，以及为了有突破口而彼此
差异。这样的策展人一定不能让他们在馆内
垄断展览项目中坐享其成或者是近水楼台先
得月，而对更大可能的策展思考作出阻断。这
种取消挑选策展人的程序不是策展人的培养
方式，而是熊猫的保护方式。

! ! ! !过去，我只知道汪大文是程十
发的“首席”女弟子，她早期的画与
程十发惟妙惟肖，几可乱真。但后来
看到她新创作的花卉，已有别于程
家样。我喜欢她后来创出的具有自
己面貌的花卉作品，既有古典的风
雅，又有时尚的气息；在用色、用水、
用笔上，也别具一格。至今记得我第
一次看到她作品时曾心中一动：她
从哪儿来的灵感？但我从来没有问
过她。

前些天，去程十发艺术馆看“钱
瘦铁、钱明直作品展”，看到钱瘦铁画
的牡丹等花卉图时，顿时让我联想起
汪大文来。从现在的眼光看，钱瘦铁
在花卉的局部画法上还是蛮新潮的，
只不过他还没来得及推到极致。而这
种画法糅合到汪大文画中倒得以发
扬光大。

孤陋寡闻的我现在才知道，汪大
文不仅是程十发的学生，也是钱瘦铁

的学生。这就难怪了。
在以前那个时代里，中国美术界

曾涌现出许多杰出的画家，但是他们
时处兵荒马乱，很多人没有条件将自
己的艺术风格和手法作深入地探究
实践并推到极致。而这正是他们给后
来的艺术家留下的最宝贵空间。我觉
得，学习前辈艺术家，切忌照抄照搬
那些风格极为鲜明者。而到那些个性
风格和艺术语汇尚未“革命到底”的
前辈艺术家留下的空间去思考，借
鉴，耕耘，将对方的“夹生饭”煮熟，倒
是一种有意思的途径。

说到如何向前辈学习，我想到了
黄宾虹。浙江学黄宾虹的画家不少，
但大多太像黄宾虹。甚至连我最喜欢
的书法家林散之，他的草书独步天
下，但他的山水画却跟在黄宾虹后面
亦步亦趋，未有己见。我觉得，真正学
到黄宾虹的，吴山明算是一位，他学
黄宾虹，却不画山水画，而是将黄宾
虹的笔法、墨法移植到人物画中，使
其在当今中国人物画领域独树一帜。

艺术需要创造性思维，而创造
性思维不是等到艺术家成熟的时候

才有，而是在开始学习艺术的时候
就要有。

成功的艺术家往往都是个性非
常强烈的艺术家，学习者则易于被其
强烈的艺术个性所慑服，乃至于忘却
了自己的个性追求，而匍匐于大师脚
下，以继承大师衣钵为使命。而有个
性的艺术家在传授艺术时，也会忘
记自己大胆追求个性这个最重要的
艺术元素，而陶醉在追随者的膜拜
和模仿中，未能向求学者及时提出
警告。

龙美术馆最近举办了美国当代
艺术家詹姆斯·特瑞尔的回顾展。詹
姆斯·特瑞尔才华横溢，将光线和空
间所营造的错觉艺术玩得出神入
化。不出意料的话，以后我们会看
到不少类似的作品出现在我们年轻
艺术家展览中。这是学艺术的人要警
惕的：别人玩得精彩的手法你要学，
但不是学他的手法，而是创造出这种
手法背后的思维方法和气质。更重要
的是，你要用你领悟到的思维方法和
气质去创造出与之不同、属于你的手
法来。
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! ! ! !各行各业都为“钱”奋斗，艺术界也不例外。我看到网上介绍艺
术家时，都不忘标明他的画在拍卖时能卖多少万元。
有网友介绍画家的作品，想让我推荐，一串卖画数据来证明作

品的成功。我回答，拍卖场炒作高价已是公开的秘密。
但我这篇文章的灵感来自于一个艺术理论家的公开演讲。主

持人在荧幕上打出两幅作品，一幅是 (岁儿童的作品，另一幅是艺
术家已经拍卖出数十万的作品。主持人要专家和观众找出哪一幅
是 (岁孩子的涂鸦，哪一幅卖出大价钱。这个“钱”字，无疑是代表
了艺术质量的区别。
理论家与观众都陷入了一个误区，寻找孩子与大艺术家的区

别成了他们的着眼点。
想象一下，如果杜尚没有拿一个小便池去展出，而是选择了一

个 (岁孩子的作品，结果会是怎样？当西方现代艺术出现在中国观
众的早期，最多的观众评论是：怎么像个小孩子画的？
西方艺术在印象主义之后，诞生了“首创”价值。某艺术家将小

孩子的涂鸦放上画布展出，表现原始生态性的绘画。不是说孩子们
的涂鸦一定是好的，而是作者首创地借种了新的绘画。在衡量一幅
作品的价值时，要考证作者的来龙去脉。
主持人展示两幅不知名作者的作品，要观者评论，当然不能用

考证的方法。这种现场评论形式在西方艺术专业学科也有，都是就
画论画。一个小孩子画涂鸦抽象，会有天生几分平衡的感觉。他与
成熟艺术家在同类风格上的比拼，未必会低于后者。问题不在哪个
是孩子画的，而是要看评论者对作品是否说得有理有据。在黑白用
色上，节奏韵律上，是否一笔到位？在抽象结构的上下左右布局上
怎样安排？即使看错哪位是孩子或艺术家的作品也没关系，因为艺
术家的作品可能就是模仿孩子的拙气，或许还没有达到孩子的天
性气质。
有学生申请进入澳洲的艺术专科学校，有的学校非常注重面

试。我告诉他们，展示作品只是一部分，更重要的是滔滔不绝的对
面试老师演讲和回答问题。艺术老师希望招到充满活跃思想和创
意的学生，对艺术和生活有独到见解。即使偏离老师的观点，或者
与事实真相不符，都不要紧。只要有自己合理的思维逻辑，就是与
众不同。

如果我在现场，我会对主持人这样说，我不管哪幅是 (岁的
作品，哪幅卖到数十万元。“钱”只能把艺术的水搅浑，让人迷失方
向。艺术品要就画论画。两幅作品风格手法不同，从单幅作品看是
否达到艺术元素的要求。(岁孩子的抽象作品有可能会超过卖高
价的艺术家，但是这并不证明 (岁孩子就是一个成熟的艺术家。
艺术家成功与否由首创精神决定，而这种首创的背后，有庞大的
文化基础作为靠垫。像这种评画的现场条件有限，是无法做出判
断的。
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别让钱把水搅浑
!达世奇


